



Le 6 novembre 2017
A la Direction des écoles catholiques

Madame la Directrice,
Monsieur le Directeur,

OBJET : 2ème affiche de pastorale 2017-2018

Certains jours, la flamme vacille et tout semble bien sombre sur notre planète. Quel avenir pour tous ces migrants en errance, refoulés pour éviter qu'ils ne « salissent » nos villes ? Comment éviter la contagion des discours de djihadistes mortifères ou des populistes qui sèment la haine de l'autre ? Comment enrayer le cycle infernal des catastrophes dues au réchauffement climatique ? Comment les plus pauvres de la planète s'en sortiront-ils sans davantage de solidarité internationale ? Comment permettre à ces jeunes en échec scolaire, exclus de l'école ou au chômage de croire encore en leur avenir ?...

Et pourtant :

« Vous êtes la lumière du monde. Une ville située sur une hauteur ne peut être cachée. Quand on allume une lampe, ce n'est pas pour la mettre sous le boisseau, mais sur son support et elle brille pour tous ceux qui sont dans la maison. » Mt 5, 14-15.

Etre la lumière du monde, c'est éclairer la Cité pour qu'on puisse mieux la voir, dans toute sa beauté, mais aussi avec tout ce qui ne tourne pas rond. C'est s'exposer plutôt que se replier dans son cocon bien à l'abri, car il n'est pas toujours facile pour le chrétien de donner son éclairage sur le monde. Quand Jésus dit à ses disciples, à ceux qui aujourd'hui veulent le suivre, qu'ils sont cette lumière, c'est qu'il a une fameuse dose de confiance en eux. C'est qu'il les croit capables de résister à tous ceux qui voudraient bien les mettre sous un boisseau. Il leur fait confiance pour prendre la parole et dialoguer avec leurs frères. Sans cela, comment contribuer à rendre la vie plus belle pour que « tous ceux qui sont dans la maison » en profitent ?

« De même, que votre lumière brille aux yeux des hommes, pour qu'en voyant vos bonnes actions ils rendent gloire à votre Père qui est aux cieux. » Mt 5, 16

Cette lumière, c'est celle qui fait vibrer les artistes, celle qui rayonne à travers tous ceux qui s'engagent par leur travail, par leur hospitalité, par leur souci des autres et en particuliers des plus fragiles. Des ONG comme Entraide et Fraternité (voir verso) ou d'autres associations soutiennent les engagements bénévoles et diffusent cette lumière. Elle éclaire le chemin des hommes et élargit l'horizon qui nous fait regarder vers le ciel.

Des pistes d'animations accompagnent comme chaque fois cette affiche. Un blog, <http://www.partaffiche.be/>, est mis à disposition pour partager et faire rayonner plus largement vos idées, créations et activités en lien avec ces affiches.

Madame la Directrice, Monsieur le Directeur, que votre école brille de mille feux !
Avec mes meilleures salutations

Pour la CIPS, Myriam Gesché

Grandir et agir en citoyen pour que la Terre tourne plus juste !

Avec le décret *Education à la Philosophie et à la Citoyenneté* (EPC), les compétences citoyennes sont revenues à l'avant-plan. C'est l'occasion de nous rappeler et de nous interroger sur la manière dont nous formons et éduquons à la citoyenneté solidaire et responsable dans nos écoles.

Une manière d'être avec les autres.

Etre citoyen, c'est avoir le sens de l'accueil, le respect de l'autre, le soutien à ceux qui en ont besoin, savoir écouter, savoir pardonner, faire confiance, le souci du bien commun... Ces valeurs humanistes, l'Évangile, source inspiratrice du projet éducatif de l'enseignement catholique, nous invite à les vivre chaque jour au meilleur de nous-même en nous laissant interpeller par l'exemple de Jésus-Christ.

Par les apprentissages.

Pour la mise en œuvre des référentiels EPC, - construire une pensée autonome et critique, se connaître soi-même et s'ouvrir à l'autre, construire la citoyenneté dans l'égalité en droits et en dignité et s'engager dans la vie sociale et l'espace démocratique -, l'enseignement catholique a fait le choix d'articuler le développement de ces compétences citoyennes à l'enseignement des disciplines parce que c'est aussi « là où se construisent les savoirs et les savoir-faire que se forment l'esprit et le sens de la vie » (« Mission de l'école chrétienne », p.20).

Par une activité citoyenne.

En quoi les inégalités sociales me concernent-elles ? Quelles sont les causes de la pauvreté et comment en sortir ? Que puis-je faire pour combattre l'exclusion ?

Pour donner sens et vie aux mots « citoyenneté » et « solidarité », l'ONG *Entraide et Fraternité* et l'ASBL *Vivre Ensemble* proposent aux écoles des démarches basées sur le « voir-juger-agir » : les élèves questionnent et analysent une situation d'injustice dans nos régions ou dans un pays du Sud. Ils rencontrent un « partenaire » qui témoigne de son combat pour plus de justice : un temps fort qui motive les élèves à s'engager ensuite dans une collecte de fonds pour soutenir cette association.

Voyez les outils d'animation et les animateurs à la disposition des écoles : cf brochure ci-jointe.

Deux temps forts pour vivre la solidarité en 2017-2018

Campagne de l'Avent, du 3 au 24 décembre 2017 : participez à l'action « **Etre pauvre n'est pas un choix... Etre solidaire, oui !** », avec *Vivre Ensemble* qui soutient une centaine d'associations à Bruxelles et en Wallonie : <https://vivre-ensemble.be/-Campagne-d-Avent-2017>.

Campagne Carême de Partage, du 14 février au 29 mars 2018 : avec *Entraide et Fraternité*, **partez à la découverte de la région des Grands Lacs (Burundi, Congo) et invitez dans votre classe un témoin d'une association de cette région engagée auprès des populations les plus pauvres** : <https://www.entraide.be/-Campagnes>.

Lire dans le numéro de novembre 2017 d'« entrées libres » comment une école maternelle et primaire de Bruxelles s'est mobilisée avec *Entraide et Fraternité* pour venir en aide à une association qui œuvre chaque jour à la construction d'une société malgache moins inégalitaire.

Commission Interdiocésaine de Pastorale Scolaire (CIPS)

Secrétariat Général de l'Enseignement Catholique en Communautés française et germanophone asbl
Avenue E. Mounier 100 - 1200 Bruxelles - Tél: 02 256 70 11 - Fax: 02 256 70 12 – segec@segec.be